
體育園最後演練 逾萬人用「離場易」
警方指整體暢順 未來優化網站多宣傳增使用率

今年3月1日開幕的啟德體

育園，昨日在主場館、體藝

館和青年運動場舉行最後一場約6.3萬人參與的大

型演練，為歷來最多人數參加。演練使用所有場

館，並模擬要員或外賓到訪。同時，特區政府首

次使用人工智能平台「離場易」，實時分析數據

和人流密度，以不同顏色顯示沿途人流，供參與

人士參考選擇離場路線。跨部門演練小組執行

長、警務處副處長（行動）周一鳴總結演練表示

整體暢順，「離場易」錄得逾1萬人次觀眾使

用，強調網站最大作用是令參加者有新體驗，未

來會優化網站，透過宣傳增加使用率。

●香港文匯報記者 吳健怡

體育園開幕後大型活動
活動項目

●啟德體育園開幕大
匯演

●香港格蘭披治世界桌
球大獎賽2025

●全港學界體育決賽
周2025

●香港國際七人欖球
賽

● Coldplay 《Music
Of The Spheres
World Tour 2025》

● Evolution Nic Live
謝霆鋒進化演唱會

●周杰倫嘉年華世界巡
迴演唱會香港站

●第十五屆全運會

●第十二屆殘運會暨
第九屆特奧會

整理：香港文匯報記者 唐文

日期

3月1日

3月4日
至9日

3月4日
至16日

3月28日
至30日

4月8日
至9日、11日

至12日

4月25日
至26日

6月27日
至29日

11月9日至
11月21日

12月8日至
12月15日

場館

啟德主場館

啟德體藝館

啟德體育園的青
年運動場、啟德
體藝館習藝坊和
競技場

啟德主場館

啟德主場館

啟德主場館

啟德主場館

啟德體育園、啟
德體藝館、啟德
主場館（另有香港
體育館、香港單
車館等其他場館）

啟德體育園（另
有馬鞍山體育館
及荃灣體育館）

演練由昨午3時至6時舉行，參與人士半數是公眾，另
一半為公務員，其中主場館下午3時前開放予持票

觀眾經安檢入場，至於青年運動場及體藝館的觀眾則無須
安檢，入場後觀看影片；傍晚5時起，主場館上演文藝綜
合大匯演，有舞蹈匯演、運動員分享、七人欖球及足球示
範等，約一個小時後結束。

突有人不適 用擔架床送院
其間演練出現有人感不適的突發事故，由救護員用擔架
床協助送院。
同時，演練期間並測試有要員或外賓到訪的場景，貴賓

下午4時06分由主場館的貴賓入口進入，現場工作人員介
紹，今次模擬貴賓入場共安排35輛車，包括一位VIP貴
賓，由一輛警察電單車及5輛私家車將其送至貴賓入口。
演練約於下午6時結束，特區政府政務司司長陳國基與

保安局局長鄧炳強考察離場人流情況。陳國基表示，對是
次演練非常滿意，認為安排暢順，而三個場館同時使用，
人流會相較一般使用更多。

入場率逾八成 40分鐘「走清」
周一鳴指出，此次共派發6.3萬張門票，入場人數逾八
成，觀眾整體離開體育園區時間維持約40分鐘，當中逾
八成參加者約需時20分鐘離開場館，未來兩周會再與跨
部門演練小組、啟德體育園和其他持份者，商討有否地方
需要優化和準備預案。
體育專員蔡健斌認為，主場館準備工作、軟硬件和場內
外也非常到位，經過多次測試演練，已準備就緒迎接本
地、內地和海外觀眾入場。被問及下月1日開幕典禮，他
表示典禮盛大而隆重，到時有體育界、文化及演藝界人士
參與表演，陣容跨年齡和跨世代。
另外，港鐵按演練活動規模及性質，將屯馬線列車服務
加密至與早上繁忙時間相若水平，並安排「空載列車」候
命，適時調整服務，另加派車站人手協助乘客，並於晚間
特定時段特別是觀眾離場時，啟德站B、C及D出入口只
供入站，啟德站A出入口只供出站；宋皇臺站D出入口亦
只供入站。
巴士方面，運輸署表示兩間巴士公司今次安排10條特別

巴士線共約50部巴士，並安排三個有足夠空間的上落客
點，散場時有20輛巴士在場載客。運輸署助理署長鄒炳基
表示，約一成演練參與者使用特別巴士服務，體育園未來會
視乎每次活動性質、參與人數、散場時間以及參與人士對某
些交通的需求而作出調整。

市民讚「離場易」好用：知哪裏擠塞
至於政府聯同港鐵、巴士營運商及啟德體育園等推出的

人工智能平台「離場易」，提供離場路線所需時間及人流
密度等資訊，協助觀眾選擇最適合的離場路線，以紓緩大
型活動散場時的大量人流和公共交通壓力。其中平台以不
同顏色顯示沿途人流，供參與人士參考選擇路線。
參與演練的市民邱先生形容啟德體育園設備新穎，交通

方便，沿途標示清晰，他離場時使用「離場易」研究路
線，「起碼今次會知道哪裏擠塞。」

香港文匯報訊（記者 唐文）啟德體育園開
幕後有不少精彩的活動，不僅有來自不同地區
明星的演唱會，亦有馳名國際的香港七欖賽
事，以及年底舉行的全運會等。旅遊促進會總
幹事崔定邦向香港文匯報表示，啟德主場館可
容納5萬觀眾，是紅館約4倍，相信啟德主場館
啟用後，能發揮吸客效應。

崔定邦料未來更多明星開演唱會
崔定邦表示，就目前公布的啟德體育園盛事活
動，都相當具吸引力，估計未來有更多明星在啟
德開演唱會，帶動更多旅客訪港，「據我所知紅
館現在開演唱會，如果觀眾約1萬人，大概三分之
一是非本地客，啟德體育園容納人數更多，預計
吸引外地客的效應也會相應放大。」
金威旅遊董事總經理林達文建議，演唱會或
體育活動主辦方與旅行社加強合作，預留部分
門票給旅社作為套票銷售。他表示，由旅行社
帶團參與大型演唱會，不僅可讓團友有機會遊
覽本地其他景點，對於活動管理、交通也有幫
助，「團客首先會乘坐旅遊巴，散場時無須給
公共交通增加壓力，也有領隊導遊進行管理。
不過是否能夠達成合作，也要視乎演唱會主辦
方的購票規則，有些明星一票難求，只在特定
平台公開發售，這是商業決定，也沒辦法，但
體育活動門票一般都可以以多個渠道放售。」
他亦指出，隨着各種交通運輸運力恢復正
常，現時訪港旅客數字已恢復至疫前水平，加
上新場館啟用的利好因素，對今年旅業復甦持
較樂觀態度。
另外，有市民及運動員對長期舉行七欖的香
港大球場懷有特別感情，認為其難以替代。崔
定邦則認為，「舊的回憶也會被新的經歷替
代，我自己親身到過啟德體育園兩次，真的被
它征服，愛上它，相信大家以後也會和我一
樣。」
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昨日不少參與演練的市民表

示，啟德體育園設備十分現代

化，交通亦十分方便，期待場館日後舉辦更

多國際性賽事及演出，促進本港經濟。亦有

旅客表示，體育園已經是香港新的地標，希

望以後能在主場館觀看演出。

市民盼多辦國際盛事吸客
香港文匯報記者昨日下午3時在啟德主場

館直擊參與演練人士入場情況，只見場外人

頭湧湧，主場館外架起鐵馬，劃分各安檢通

道的排隊區域，場外並設有儲物架擺放水樽

等違禁品。首次到啟德體育園的陳女士表

示，從宋皇臺站出站後一路有工作人員指

示，很快便到主場館，而安檢過程方便，她

沒有帶水瓶等物品，「今次不是第一次演

練，之前透過傳媒知道不可帶水和雨傘等入

場。」

她形容到場館路段指示清晰，主場館很宏

偉，而她離場後會到附近零售館和商場遊

逛，「看看有沒有咖啡店，到附近坐吓才回

去。」她並希望啟德體育園多舉辦不同賽

事，讓更多旅客來港並刺激消費。

住在觀塘的宋先生昨日帶兩歲的幼兒到

場，表示是首次到來感受主場館魅力，他亦

有使用「離場易」，大讚網站指引明確，實

時顯示前往不同地方的路線和時間，非常方

便，而他經網站資料考慮路線及時間，選擇

步行至啟德站離場。

遊客指園區現代化配套交通全面
除參與演練的巿民外，香港文匯報記者在

主場館外亦發現不少旅客到場拍照打卡，其

中來自深圳的王女士表示是專程來看體育

園，認為園區十分現代化，非常喜歡主場館

外炫彩的紫色，並認為交通方便，配套設施

亦全面，如啟德零售館有很多餐廳及運動品

牌專賣店，讓她品嘗香港的美食及購物。她

並表示自己是周杰倫的歌迷，知道他今年6

月會在啟動體育園開演唱會，但可惜沒有搶

到演唱會門票，期望下次有機會到場看偶像

演出。 ●香港文匯報記者 吳健怡

旅客讚體育園成港新地標

20252025年年22月月1717日日（（星期一星期一））

2025年2月17日（星期一）

2025年2月17日（星期一）

●責任編輯：孫君犖文 匯 要 聞A3

香港文匯報訊（記者 蔡學怡）全國兩會下月初
將在北京召開，全國人大常委會委員、民建聯顧問
李慧琼聯同多位民建聯港區全國人大代表及全國政
協委員昨日舉行記者會，公布將在兩會期間提出涉
及經濟方面的重點建議和提案。李慧琼透露，現時
已初步收集44項建議，正進行分析和調研，內容重
點圍繞落實三中全會中有關鞏固提升香港國際金
融、航運、貿易中心地位的要求、進一步推動香港
融入國家發展大局、發揮香港優勢，助力國家發展
新質生產力等。

促進生物科技發展藥物器械流通
李慧琼表示她自己將在兩會提兩項建議，大力促
進生物科技發展和藥物器械流通。一是建議讓內地
和香港相關部門企業共同合作生產和開發血漿製
品，特別是可以利用香港河套地區打造高端醫療基
地，在保障國家生物安全的同時，亦能通過香港這
個平台，將血漿製品銷售到「一帶一路」國家和地
區。二是建議採用「真實世界數據」以優化「港澳
藥械通」措施，讓一些已在香港進入臨床使用並且
醫管局有詳細數據的藥品，可直接到內地註冊，這

將為香港打造成為國際醫療創新樞紐打下堅實基
礎，讓具安全、效能及素質的藥械加快進入內地可
供使用。
全國人大代表、民建聯副主席陳勇建議，應加強

法律保障以支持民營經濟，推動《民營經濟促進
法》立法，並期望有更多更有力的相關政策，以優
化營商環境。他亦十分關注漁農業的發展，建議將
《中華人民共和國漁業法》及《遠洋漁業管理規
定》的適用範圍擴展至「具有中國國籍的港澳居民
以及由這些港澳居民全資的法人」，使港澳居民可
以合法參與我國的遠洋漁業。
對於中醫藥發展方面，全國人大代表、民建聯成

員黃英豪指出，香港中藥材標準計劃、中藥檢測能
力得到了國際認可，加上大學科研有所突破等優
勢，建議應整合粵港澳大灣區中醫藥產業資源，以
香港為核心，構建面向全球的「學、研、產、銷」
體系，並在大灣區的中心城市，如香港、廣州、深
圳等地成立「大灣區中醫藥學研究中心」，將中醫
中藥全面推向世界。

倡「港股通」股息稅10% 吸引內地資金

在加強金融場所互聯互通方面，全國人大代表、
民建聯成員陳仲尼建議，推動內地企業來港上市，
形成「A+H」品牌效應，並將此模式推廣至東盟及
中東市場，並建議調整「港股通」股息稅至10%，
以吸引更多內地資金投資港股，促進市場流動性。
在支持綠色產業及經濟方面，全國人大代表、民

建聯執委黃冰芬建議，在香港建立「亞洲自願碳市
場」，提升香港在碳市場的話語權及國際認可度，並
爭取國家支持，允許內地企業購買2%至3%的替代
排放配額，穩定碳信用需求，擴大市場規模。她亦提

倡推廣光儲直柔技術，助力能源轉型與雙碳目標。
全國政協委員、民建聯成員梁志祥指出，現時港

人北上積極，本港有8個陸地口岸與內地往來，但港
珠澳大橋口岸在周六日及重大節假日期間或出現嚴重
堵塞問題，建議應研究在周六日和重大節假日期間，
增加北上港車回港的口岸數量，靈活調節回港車流。
全國政協委員、民建聯成員呂堅則提議，應積極

發展粵港澳大灣區跨境低空經濟，探索開通深港載人
空中航線及低空物流運輸，推動深港機場融合。他亦
建議探索無人機跨境快件運輸，優化低空清關程序。

民記冀展港優勢助國家發展新質生產力

●民建聯2025年兩會建議和提案記者會。 香港文匯報記者北山彥 攝

●特區政府首次使用「離場易」，實時分析數據和人流密度，以不同顏色顯示沿途人流，供參
與人士參考選擇離場路線。圖為觀眾井然有序離開體育園。 香港文匯報記者郭木又 攝

●現場有工作人員指示觀眾離開。
香港文匯報記者郭木又 攝

●沿途有不少指示牌協助觀眾乘坐交通工具。
香港文匯報記者郭木又 攝

●宋先生
香港文匯報

記者
郭木又 攝

●陳女士
香港文匯報

記者
郭木又 攝

●王女士
香港文匯報

記者
郭木又 攝

●觀眾入場前接受保安檢查。
香港文匯報記者郭木又 攝
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